## これからの 進路指導のための 世の中トレンド解説

トレンド・ワード

どに関する調査研究を行うパーソル総合研究所上席主任研究員の小林祐児氏に話を聞いた。 き方改革によって、働き方に加え、人々の暮らしや学びはどのように変わるのか。労働や雇用な 重に加え、 き方改革」を取り上げる。 会のトレンド」として、「働く」「暮らす」「学ぶ」の観点から解説する本コーナー。 生徒の学びや進路選択、そしてその後の人生に影響を与えるような革新的な技術や価値観を 旧来の日本型雇用から脱却し、 日本で今、働き方改革が推進されている背景には、 日本の社会や経済に活力を取り戻すねらいがある。 多様な価値観の尊

今回は「働

上席主任研究員

パーソル総合研究所

マリー

個

人の多様な生き方を認め、

支えることで、

# 少子高齢化が進む日本に活力を取り戻す

労働や雇用に関する法制度 2019年4月から、労働基準 働き方を変える

き方を変える環境を整えた。中で 改革」と言われるほど見直された。 施行され、国は法制度の面から働 ゆる「働き方改革関連法」が順次 法を始めとする8つの法律、 労働基準法は、 「70年に1度の () 働く人がそれぞれの価値観や事情

過ぎによる健康被害を防いだり、 がそれらを順守することで、働き や目標が課せられた(図1)。企業 て可処分時間を充実させたりと、 ワーク・ライフ・バランスを整え 休暇の取得の義務化、 には、残業時間の上限規制や有給 賃金の実現など、様々なルール それらの法改正により、 同一労働同 企業

研究員の小林祐児氏は指摘する。 と、パーソル総合研究所上席主任 うの昔に限界を迎えていることだ その1つは、「日本型雇用」がと 本が直面する様々な問題がある。 方改革が求められる背景には、 の実現が期待されている。 に応じた働き方を選択できる社会 マクロ的な視点で見ると、 日

国による「働き方改革」の主な取り組み

勤務時間 改善

一終身雇用や年功序列などに代

- ◎残業時間の上限規制 ◎フレックスタイム制の拡充
- ○「勤務間インターバル」制度の導入促進
- 年5日間の年次有給休暇の取得(企業に義務づけ)
- ◎労働時間の客観的な把握(企業に義務づけ)
- 待遇改善
- ◎月60時間超の残業の、割増賃金率の引き上げ
- ◎労働者に対する、待遇に関する説明義務の強化
- ○不合理な待遇差の禁止(同一労働同一賃金の実現など)

労働環境

- 「高度プロフェッショナル制度」の新設
- 産業医・産業保健機能の強化
- 行政による事業主への助言・指導等や裁判外紛争解決手 続きの規定の整備
- \*厚生労働省のウェブサイトの情報を基に編集部で作成。

パーソル総合研究所所属。 査会社を経て、2015年から NHK放送文化研究所、 こばやし・ゆうじ 小林祐児 働き方改革、

ル・シニア層の活性化など。

働



解説者

よって、 世界的には特殊なシステムで、 することが必要になりました。 を雇用したり、海外に進出したり 支えてきました。 けん引した高度経済成長期に定着 齢人口の減少や国内市場の縮小に ーバルな経済活動の障壁とな 80年代まで日本経済の発展を いまや日本経済の低成長の 文字通り『日本型』 日本企業は海外から人材 しかし、 雇用は、 、生産年 そ

> ションは、 意図も、 生まれにくいものです。同じ企業 持つ人々が集まると起こりやす 因となっています。また、 企業が取り入れやすくするという に長年勤める正社員以外の知見を 同質性の高すぎる集団からは 働き方改革にはあります」 多様な技術、 、イノベ 価値観を

表される日本型雇用は、

製造業が

## 日本型雇用から脱却し、 な人材の安定的な雇用を図る 諸

外国に比べ、日本企業の時間

102.3

101.9

86.7

77.4

77.2

74.7

73.5

72.9

72.4

72.3

72.2

70 80

90 100 110

単位: 購買力平価換算USドル

ることを難しくしていました」 し、それは長時間労働を招きやす ど評価される仕組みでした。 『挑戦したい』と手を挙げた人ほ 種調査から分かっている(図2)。 あたりの生産性が低いことは、 「これまでは、 多様な人々が労働市場に加わ 意欲が重視され しか

状況に対して、国は するのは明らかだ(図3)。その 人口減少による労働力不足が加速 日本の将来推計人口を見ると、 一億総活躍

日本の将来推計人口 ■ 0~14歳 ■ 15~64歳 ■ 65~74歳 (万人) 実績値 推計值 12,617 12,532 12,254 11,913 11,522 11,092 10,642 10,192 9,744 9,284 8,808 14,000 ※太字の数値は総人口。 12,000 -10 000 -1,522 2,446 2,387 8,000 1,681 2,248 1,643 1,424 1,258 1,154 6,000-1,133 7,507 7,406 7,170 6,875 6,494 5,978 5,584 5,275 5,028 4,793 4,529 4,000 -2,000 -1,507 1,407 1,321 1,246 1,194 1,138 1,077 1,012 2019 2020 2025 2030 2035 2040 2045 2050 2055 2060 2065 (年)

46.8

OECD 加盟諸国の時間あたりの労働生産性 (2018年)

アイルランド

ノルウェー

ベルギー

アメリカ

スイス

ドイツ

オランダ

フランス

日本

36か国比較のうち、上位12か国と日本を掲載。

20 30 40 50

\*公益財団法人日本生産性本部「労働生産性の国際比較2019」を基に編集部で作成。

オーストリア

スウェーデン

デンマーク

ルクセンブルク

\*内閣府「令和2年版高齢社会白書(全体版)」を基に編集部で作成。

など、 社会」 なければ、 者などの労働参加を後押しして の影響で、テレワークや時差出勤 雇用するのは難しい。 新型コロナウイルスの感染拡大 企業の日本型雇用が変わら の実現を掲げ、 多様な人材を安定的に 女性や高齢

方改革が加速した一面もある。 のが揺さぶられ、期せずして働き さらには労働のあり方そのも 働く場所や時間に関する意 企業は働き方の変革を迫ら

き方を支え、日本の社会・経済に 用制度が変革され、より多様な 用からの脱却は始まったばかりで らなる進展が期待されている。 活力を取り戻すという面から、 人々が活躍しやすい社会へと変化 していくことを期待しています」 働き方改革は、人々の多様な牛 |社会全体を見ると、日本型雇 働き方改革がきっかけの1つ 企業の意識が変わって雇 さ

す。

ロで、 らす」「学ぶ」の3つの切り 的に見ていく。 次ページからは、「働く」「暮 社会や生活の変化を具体 働き方改革の進展によ



## 会社主導」から「個人主導」のキャリア形成に

## 仕事に人を割りあてる形態へ人に仕事を割りあてる形態から

を保っていた。

・は、大に対して仕事る。これまでは、人に対して仕事る。これまでは、人に対して仕事を割りあてる「日本型雇用」が一を割りあてる「日本型雇用」が一を割りあてる「日本型雇用」が一をい方は大きく変われるため、年功序列は一定の価値

定着すると予測される (図4)。 賃金が広まると、ジョブ型雇用がの重点項目の1つ、同一労働同一型雇用」が一般的だ。働き方改革しかし、海外ではむしろ、仕事しかし、海外ではむしろ、仕事

ではなく、能力を伸ばし、人脈を役職が空いた時にその遂行能力を役職が空いた時にその遂行能力を役職が空いた時にその遂行能力をが広がるでしょう。そうした雇用が広がるでしょう。そうした雇用が広がるでしょう。そうじん

広げるような環境を自ら整えていかなければなりません」 日本型雇用でのキャリア形成は 「会社主導」だが、ジョブ型雇用 では「個人主導」になる。会社の では、常に自分の専門性を磨き、 でなく、常に自分の専門性を磨き、 でなく、常に自分の専門性を磨き、

日本型雇用では、新卒採用で入 社した社員は、勤続年数などに応 社員を適用しづらい点が、企業の 社員を適用しづらい点が、企業の 採用競争力の妨げになっていた。 ジョブ型雇用では、職務内容に応 じた給与が明確に設定されている ことなどから、スキルがマッチす る人にとっては、転職によって る人にとっては、転職によって

## 多様性のある職場環境に変化属性の異なる人々が一緒に働く

テレワークを始めとした多様な

進むと考えられる。材の多様化も、一層働き方によって、人

「これまでは、長時間働いた人ほど出時間働いた人ほど出などから、男性が仕などから、男性が仕などから、男性が仕なを守るといった性庭を守るといった性と捉えられてきました。また、非正規社た。また、非正規社た。また、非正規社た。また、非正規社にのでも待遇が向上

属性に左右されずに雇用されるよれると、年齢や性別、国籍などのました。そういった状況が是正さ

やすくなるのです」たちが一緒に働くことが実現されうになります。つまり、多様な人

## 「日本型雇用」と「ジョブ型雇用」の特徴

雇用形態	日本型雇用	ジョブ型雇用
考え方	人に仕事を割りあてる	仕事に人を割りあてる
業務内容	勤続年数や能力、希望などを考慮して判 断される。総合的・全 般的	職務内容や必要なス キルが明確に設定さ れる。専門的・限定的
労働時間	長時間になりやすい	決められた職務を果 たせば定時で終わる
給与形態	職能給 (年齢や勤続 年数に応じる)	職務給(仕事内容に 応じる)
勤務地	転勤の可能性あり	原則、転勤はない
キャリア形成	会社主導	個人主導

\*小林氏への取材を基に編集部で作成。

## 柔軟な働き方で得た時間をどう過ごすか

入されて通勤の必要がなくなった少なくなったり、テレワークが導可処分時間の増加だ。残業時間がこととして期待されているのは、のはでいるのは、がある。

1日に手引う過ぎ、大豆によりえることが予測される。りすれば、自由に使える時間が増り

庭や地域で過ごす時間に充てたて、生活の質は大きく変わる。家自由な時間の過ごし方によっ

52

を超えて、

6や7の力を持つ人材

という。

ル4の成績より、

得意分野では5

職業を意識した学びが重要になる

求められるようになります。

オー

ていくためには、

これまで以上に

自身の専門性を見いだし、

磨

「ジョブ型雇用では、

専門性が

だと、

小林氏は指摘する。

ると思われます」

とをさらに伸ばす学びが重要にな

キーワードの1つは「専門性 学びにも変化があるのだろう

Ł

雇用形態や労働環境が変わる

が活躍しやすくなります。

子ども

の頃から、

得意なことや好きなこ

強みを持つため

に職業を意識

した学びを

Ł 分にとって大切なものは何か」「ど は、 ケーション (\*1)」「ブレジャ することだろう。さらに、「ワー ワーク・ライフ・バランスは充実 上に大切になるだろう。 自己と向き合う姿勢がこれまで以 のような人生を送りたいのか」と、 上で大きな支えになるに違いな (\*2)」といった働き方の多様化 暮らしの満足度に大きく影響す 自分らしい過ごし方によって、 もちろん、そのためには、 自分らしい生き方を確立する

したり、 あるいは副業を行ったり

る居住地域の選び方も、 と考えられる。 変化する

Ŋ

自分のスキルを高める勉強を

都心から離れて郊外や地方に住居 す動きも出ている。 ないため、 向で業務内容や勤務地を変えられ ブ型雇用では、 向が表れ始めています。また、ジョ を構える人が増えるでしょう。コ つながることも期待される。 環境の変化が重なり、 企業が都市から地方へと拠点を移 ロナ禍において、既にそうした傾 - C T 環境の整備などにより 「従来の職住近接の前提が崩 転勤も減るはずです\_ 基本的に企業の意 そうした社会 地方創生に ħ

たが、 や高校でも職業体験やインターン 大学だけでなく、 国際的に見ると、 小

学校と社会との距離がまだまだ遠 シップが行われるようになりまし いと感じます。多様な職業を体験 働くことへの理解が深まれば、 日本では

なり、 キャリア形成も個人で行うため、 が大切だ。人材の流動性が高まり、 社会に出てからも学び続ける姿勢 るのではないかと考えます」 続ける努力がますます求められる |涯にわたって自身の価値を高め 変化が激しい時代において 学習意欲の向上にもつなが は

を具体的にイメージできるように 社会の中で自分をどう生かせるか 中学校 ことになるだろう。

## 生涯学習で「マルチステージ」の人生をより豊かに Column



文部科学省 総合教育政策局 生涯学習推進課 専修学校教育振興室長 金城太一

これまで日本人の人生は、「教育→仕事→ 定年退職後」の3つのステージに分かれる のが一般的でした。それが、「人生 100 年時 代」と言われる長寿社会が到来し、技術革 新で社会や産業のあり方が大きく変容する

その人の能力や将来像に応じて仕事や活動を組み合わせる「マルチステ いう考え方が浸透しつつあります。働き方改革は、そうした人生のあり方 に合わせて働き方を柔軟に変えていくための改革とも位置づけられるでしょ

マルチステージの人生をより豊かにするためには、社会に出てからの学び、す なわち生涯学習が欠かせません。学校を卒業した後の長い人生を、生活や仕事 に求められるスキルが刻々と変化する状況で過ごすわけですから、生涯、学び 続ける必要があるのです。

そうした社会状況に対応して、大学や大学院、専門学校などでは、社会人の 受け入れ体制を強化しつつあります。現在、正規課程・短期プログラムにおける 社会人の年間受講者数は約50万人で、文部科学省では、それを2022年までに 100 万人に増やすことを目指して生涯学習の基盤整備を進めています。その一環 として、文部科学省では、2020年8月に産学と連携した「いまスタ! 社会人の 学び応援プロジェクト」をスタートさせ、動画シリーズを公開中です。

年齢にかかわらず、自己の成長を実感することは大きな喜びになります。これ からも社会人が前向きな姿勢で学び続けられるような支援を続けていきます。

「いまスタ!社会人の学び応援プロジェクト」

いまスタ 動画

https://www.mext.go.jp/b\_menu/activity/topics/2020/20200825.html

- -ク」と「バケーション」を組み合わせた造語。観光地などで働きながら休暇を取る仕事スタイルを指す。
- 出張日の前後に休暇を取り、仕事と併せて観光などを楽しむ過ごし方。